
Ответственность за жизни 

подростков лежит не только на родителях, 

но и на сформированной системе 

образования, которой важна не 

уникальная душа ученика, и даже   не его 

творческая индивидуальная личность и 

даже не образованность и интеллект, а 

правильность ответов на стандартные 

вопросы. 

Эта технологичная, палочная, 

стереотипная, вредная для образования, 

но прекрасная для контроля чиновниками 

система индуцирует с Министерства 

образования на директоров школ, 

учителей, учеников с родителями. В 

конце концов, именно они во многом 

виноваты, что дети воспринимают 

экзамены не как естественный этап 

обучения, а как важнейшую цель в жизни. 

Поэтому доля ответственности в 

поддержке учеников лежит и на школе. 

Если учителя или одноклассники видят, 

что ребенок, провалившийся на экзамене, 

впал в отчаяние, находится в 

аффективном состоянии, то его нельзя 

оставлять одного. Обязательно надо 

утешить, сказать: ты не волнуйся, ты 

пересдашь. Можно проводить до дома, не 

бросать, не отпускать одного. 

Пусть он выговорится, пусть 

возмутится, пусть выразит свои чувства – 

это тоже полезно для сброса напряжения. 

Но самое главное и для родителей, 

и для учителей, для более старших друзей, 

знакомых, — постараться донести, хотя 

бы и на примере ЕГЭ, что любая проблема 

в жизни – это не повод отчаиваться, а 

возможность взять ответственность за   

свое будущее, собраться, стать лучше, 

преодолеть трудности и выйти 

победителем! Важно воспользоваться 

этой конкретной неудачей для 

формирования правильного отношения к 

проигрышу, которых никому не избежать. 

Жизнь так устроена: сегодня ты 

выиграл, завтра проиграл. Это абсолютно 

всех касается. 

И такое грамотное, во многом 

выстраданное умение справляться со 

своим проигрышем поможет пережить 

как несданный ЕГЭ, так и еще очень 

многие экзамены в жизни. 

Педагогам следует: сохранять 

контакт с подростком. Для этого следует 

помнить, что авторитарный стиль 

взаимодействия для подростков 

неэффективен и даже опасен. Это может 

спровоцировать у подростка ответную 

агрессию или аутоагрессию (то есть, 

агрессию, обращенную на себя). В 

подростковом возрасте 

предпочтительной формой 

взаимодействия является заключение 

договоренностей.  

Если вы классный руководитель, 

инициируйте работу школьного 

психолога с классом.  

Можно помочь своему выпускнику 

и с формой занятий. Если он у вас визуал 

и больше запоминает то, что видит, пусть 

весь учебный материал отмечает 

цветными карандашами или делает 

разноцветные выделения в компьютере (в 

зависимости от того, каким способом 

осваивает материал). Если ребенок лучше 

воспринимает информацию на слух, то 

пусть наговаривает материал на диктофон 

или читает вслух. А кинестетики 

усваивают информацию через тактильные 

действия, ощущения. Таким ребятам 

можно посоветовать записывать самые 

важные моменты из пройденного 

материала. 

Классный час используйте как 

место и время поговорить о перспективах 

в жизни и будущем. Говорите о ЕГЭ У 

подростков еще только формируется 

картина будущего, они видят или совсем 

отдаленное будущее, либо текущий 

момент. Узнайте, что хотят ученики, как 

намерены добиваться поставленных 

целей, помогите им составить план 

конкретных (и реалистичных) действий. 

Важно поддерживать диалог с 

подростками, оставлять возможность 

контакта, чтобы при необходимости 

ученик мог обратиться к вам в трудной 

жизненной ситуации. 

Дать понять ученику, что опыт 

ошибок и неудач (неуспешная сдача 

экзамена) - такой же важный опыт, как и 

достижение успеха. Используйте ошибки 

ученика как зону его роста. Обучение на 

ошибках является одним из способов 

развития личности. Помните о том, что 



есть оценки, а есть то, что шире – 

личность ученика. Помогите ученикам 

найти сферы, где они успешны, 

независимо от оценок. 

Вовремя обратиться к специалисту, 

если вы понимаете, что у вас по каким-то 

причинам не получается сохранить 

контакт с учеником или классом. 

Как помочь подросткам? 

Выслушивайте - «Я слышу тебя». 

Не пытайтесь утешить общими словами 

типа: «Ну, все не так плохо, «Не стоит 

этого делать». Дайте ему (ей) 

возможность высказаться. Задавайте 

вопросы и внимательно слушайте. 

Обсуждайте –открытое обсуждение 

планов и проблем снимает тревожность. 

Не бойтесь говорить об этом, 

большинство людей чувствуют 

неловкость, говоря о самоубийстве, и это 

проявляется в отрицании или избегании 

этой темы. Беседы не могут 

спровоцировать самоубийства, тогда как 

избегание этой темы увеличивает 

тревожность, подозрительность. 

Будьте внимательны к косвенным 

показателям при предполагаемом 

самоубийстве. Каждое шутливое 

упоминание или угрозу следует 

воспринимать всерьез. Скажите, что вы 

принимаете их всерьез. 

Подчеркивайте временный 

характер проблем, признайте, что его 

чувства очень сильны, проблемы сложны. 

Узнайте, чем вы можете помочь, 

поскольку вам он уже доверяет. Узнайте, 

кто еще мог бы помочь в этой ситуации. 
 

 

 

 

 

 

Уважаемые педагоги! Если у вас 

возникли вопросы по развитию, обучению и 

социализации детей, вы можете 

обратиться к нам за бесплатной 

психологической помощью. 

Запись на консультации 

предварительная по телефону 89144389050 

или 89143695080 либо по адресу г. Чита, ул. 

Ленина, 27А.  

Формат оказания услуги – очный или 

дистанционный. 

 

 

 

 

  semya2003@list.ru 

 

           www.centr-semya.ru 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Государственное учреждение 

«Забайкальский краевой 

Центр психолого-педагогической, 

медицинской и социальной помощи «Семья» 

 

 

 

ЕГЭ и подростки 
 

 

 

(рекомендации педагогам) 
(в рамках профилактики суицидального 

поведения у детей и подростков) 

 

 
Чита, 2024 

mailto:semya2003@list.ru
http://www.centr-semya.ru/

